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核心提示
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年以前!生活在郑州的人认为地面

上那断断续续的土墙是自然形成的土丘" 此

后!经过考古发掘!人们发现地下也深埋有一

段段古城墙!并和地面上的紧紧相连!竟然是

远古的城垣" 经过考古专家学者的检测#鉴

定! 认定这城墙是消失已久# 人们苦苦寻找

%&&&

多年前的商代帝王商汤建造的第一个

都城$$$亳都" 就是这座古城改写了中国历

史!更改写了郑州历史"在中外考古专家学者

几次强烈倡议下!

'&&(

年! 郑州加入了中国

大古都家族!郑州在中外的知名度大大提高"

一位有心教师的发现

提起郑州商代遗址的发现! 郑州市文物
考古研究院研究员宋秀兰了如指掌! 她向记
者娓娓讲述了商城遗址发现的前前后后"

)"$&

年秋天!刚刚获得解放的郑州人民在
共产党的领导下!将连年被战火糟蹋的郑州进
行重新建设!所以老郑州到处是建筑工地"

郑州市南学街小学教师韩维周没事儿就
到城外工地上搞调查#收集自己喜爱的东西"

他经常捡起从地下挖出来的破碎物品! 冀望
发现一些出土的古物"一个星期天的上午!他
在二里岗有了意外收获! 他发现施工人员不
断挖出一些破碎的陶片抛在路基上" 他捡起
陶片仔细观看揣摩!心里慢慢产生一种兴奋"

他又捡一些陶片翻来覆去的对比#琢磨!越琢
磨越感到这些陶片非同小可!于是!他将这些
散发着远古气息的陶片全部捡起"

夜里!他拿出仅有的参考书进行对比!凭
借书中记载和自己的经验! 他认定这些陶片
是商代遗物!这让他喜出望外"他迫切希望揭
开自己发现的秘密!就向有关部门做了报告"

发掘商汤所建国都

!"$!

年春天!中科院考古所河南调查发
掘团来到郑州!对韩维周的发现进行调查"发
掘团根据自己采集到的标本进一步推断!和
韩维周的判断一致! 这里确实是一处商代遗
址!并且时代比安阳殷墟还要早"这一发现立
刻引起国内考古界的高度重视"

!"$*

年!为配合郑州城市基本建设!做好考
古发掘工作!河南省人民政府批准成立了郑州市
文物工作组" 在中国科学院考古所配合下!二里
岗一带系统的#大规模的发掘工作开始" 这次发
掘中国重量级的考古专家得出的结论是$二里岗
遗址的发现!填补了龙山文化与殷墟文化之间的
缺环!使中华文明古国从不间断的历史中有了实
物铁证" 此后!文物部门逐步发掘弄清楚了东起
凤凰台#西至西沙口#北至花园路#南到二里岗的
'$

平方公里范围都有商代遗物"

)"$$

年考古工作者在白家庄发现了淡红
色#坚硬的夯土!他们就沿着夯土层的走向钻
探!结果发现地下这些夯土都和地面上的老城
墙紧紧相连!画出的图竟是一座周长近

+

公里
的巨大古老城垣!并且是一座拥有宫殿#内城
和外郭城以及护城河组成的大城池"

)",)

年
*

月
(

日!国务院正式将郑州商城遗址定为首批
%全国重点文物保护单位&之一" 至此!长期困
扰考古学家几千年的谜底被揭开!原来裸露在

郑州地上的城墙竟是商代城墙!埋藏在地下的
城池竟是

*,-&

年前的商代国都"

这更加吸引了中外研究中国历史专家的
眼球!他们纷纷前来考察#研究" 让他们最为
惊叹的是保存在地面上的夯土墙! 在夏商周
三代中! 郑州商城是中国历史上唯一有地面
上城墙的都城!她像埃及金字塔的价值一样!

是中国文明的标志"

郑州市商城遗址保护管理处的王文华主
任介绍说$%地面上可以看到的城墙有

(

段!

就是紫荆山公园的北城墙一段! 金水河与城
东路交叉口以南的东城墙一段! 城南路与熊
儿河交叉口到西南城角的南城墙一段! 还有
市体育馆西侧那一段" &在考古以前!居住在
郑州的人谁也不知道这些裸露地面的土丘竟
然是商代的城墙!以为这是自然形成的"

东城墙上有不少老年人休闲纳凉!

+,

岁
的王老先生说$%我们小时候只知道这是郑州
城墙!不知道是商代城墙"那时候城墙比现在
的高#长"有一年下大雨!城墙塌了一段!国民
党还抓我们来修补" &

为何说是商代第一都

我国历史上第一个奴隶制王朝夏代曾建
都于阳城'今郑州市登封(!在夏王朝建国的
同时!夏的东部有一个以玄鸟'凤鸟(为图腾
的部族也强大起来!其部族首领叫契!因他协
助大禹治水有功!被大禹封于商!这个部族就
叫商"商部族慢慢蚕食夏的地盘!契的第十五
代继承人汤!为了彻底消灭夏王朝!就把都城
迁到距离夏近的亳!准备决一死战"他启用开
封出身于厨师的伊尹当宰相! 伊尹把做饭的
技巧用于治理国家!一举消灭了夏"商汤凯旋
而归到亳!建立起强大的王朝!开始了浩浩荡
荡的

,&&

年商代历史"

由于商汤的遗迹长期没有发现! 人们只
能从零星的历史记载中了解她" 以至于有学
者认为商代只是一种传说! 历史上不一定存
在" 一些外国学者干脆把中国历史起点从西
周共和元年即公元前

.(-

算起" 郑州商代都
城遗址的发现证明了商代的存在! 消除了历

史学家的疑问"那么!何以见得郑州商代遗址
就是商汤的第一个都城亳都呢)

首先!夏商周断代工程专家利用碳
)(

测
定!又经树木年轮校正年代!确定了商代遗址
建于公元前

),/-

年!这个时候就是史书记载
的商汤时代"

其次!郑州商代遗址的面积#宫殿在当时
一般人是不可能建设的!据专家考证!其规模
之大在当时全世界也是少有的"商城遗址出土
文物一万多件!出土的

**

公斤到
.,

公斤的青
铜鼎也只有帝王才可能拥有" 出土的玉簪#青
铜簪也不是普通人可以使用的" 另外!许多墓
葬中有殉葬的奴隶尸骨!随葬的有铜鼎#铜爵#

铜戈#铜刀#铜盘和玉璜#玉璧#玉戈等!这些物
品也是王室用品"屹立在人民路三角公园那个
铜鼎雕塑就是仿照商城遗址出土的饕餮乳钉
纹铜方鼎雕塑的"

再次! 在商城遗址周围发掘出一系列制
陶#制骨#制铜的手工工场!南关外制铜遗址
竟有

'0$

万平方米" 这些工场都在内#外城之
间!就像我们现在将开发区建在城外#将企业
迁移到郊外一样! 说明商代王公贵族就十分
注重人居环境"如果商城不是都城!%企业&和
居住区不会分开! 不可能有这么大规模的制
铜场面" 郑州商代遗址出土了东周时期刻有
%亳&#%亳社&#%亳丘&的陶片!说明东周时郑
州仍叫亳城"

另外!在商代遗址发掘出一些蓄水池#水
井!这些蓄水池和水井建设相当考究"当时郑
州地面上并不缺水!
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年后的今天也有很
多地方老百姓饮用天然水! 为什么商代遗址
有水井呢)就像今天有钱人饮用矿泉水#纯净
水一样!说明王公贵族十分注重健康问题!也
只有他们才能打那么多考究的水井"

北大教授邹衡提出了认定亳都的五大标
准是$ 亳都的位置一定要在早商和先商文化
的分布范围之内* 亳都的年代要同早商和先
商的文化分期及年代相吻合* 亳都的规模要
与早商和先商的文化遗址的大小相应称!一
般说!亳都应该是当时最大的遗址*亳都应有
与其同时而重要的文化遗迹!如宫殿基址#陵
墓之类*亳都应具备王室规格的文化遗物!如
大型青铜礼器和其他重要文物" 郑州商城遗

址都具备了这些标准!所以!专家们认定郑州
商代遗址就是商汤建立的第一个都城"

此后!商代都城从亳依次搬迁到嚣'敖(#

相#庇'耿#邢(#奄!最后盘庚迁都安阳" 由于商
代不争气的纣王荒淫#残暴!被周武王消灭!商
代历经

,&&

年后!在中国历史上画上了句号"

商汤缘何把都城建在郑州

如果说商汤为了消灭夏王朝将都城迁到郑
州!那么在消灭了夏王朝后!为什么不回到原来
的地方建都! 而是把他的第一个都城建在郑州
这个地方呢) 宋秀兰详细讲述了其中的奥秘"

首先 ! 郑州处于北纬
*(0+$1

! 东经
!!*0,1

! 有着特别适宜人类生存的环境和气
候条件" 研究发现!世界的古代文明都和

*(1

有着自然的关系! 无论是黄河中游# 两河流
域!还是爱琴海文明都在

*(1

附近的范围内"

这一条状地带四季分明!气候宜人!极适于早
期农业的发展!有益人类生活#生存" 尤其是
在商代早期!郑州气候比现在温暖!这从出土
的动物遗骸可以看出来"

其次!郑州水源丰富"从古代文献记载可
以看出! 商代郑州水域分布面积比现在大得
多!西北有荥阳的荥泽!东部有现在圃田一带
的蒲田泽!现在的凤凰台一带有湖泊!圃田东
还有梁家湖#螺蛳湖!境内有不少河流交汇"

北方有自西向东的黄河" 发源于王屋山的济
水从商城西北向东南再折向东北滔滔流去"

当时郑州丰富的水资源给商人提供了饮用水
和农作物灌溉水"由于气候温暖!郑州地上植
物资源#动物资源丰富!给人们提供了食物资
源" 肥沃的土地可使原始农业丰收"

再次!郑州是战略要地"当时郑州只有西
南方没有河流#湖泊!但有高大的嵩山" 在当
时水上交通工具不发达!没有飞机#大炮的情
况下!只要把守住西南这一个口!敌人就进不
来!也算%一夫当关!万夫莫开&" 鉴于郑州这
么多的生存优势和战略重要性! 商汤理所当
然就选择这里作为他的都城"

郑州进入!大古都家族"

在郑州商代遗址发掘之前! 被中外学者
认定的中国大古都只有北京#西安#洛阳#安
阳#开封#南京#杭州

+

个!人称%七大古都&"

经过半个世纪的发掘!郑州商城遗址面目
越来越清晰!出土的大量文物越来越说明郑州
商城的古老和在中国文化发展史上的重要!专
家学者越来越觉得郑州应该进入大古都家族"

!""*

年
.

月
!,

日!我市举办了%郑州商

城与殷商文明国际研讨会&!会议收到
!--

多
名中外学者递交的论文! 专家学者采取学术
交流#实地考察相结合的办法!就郑州商城为
何王所建! 郑州商城究竟是敖都还是亳都等
问题进行深入细致的研讨"

会议取得突破性成果! 我国一流的商史
专家#考古学家#历史学家胡厚宣#邹衡#田昌
五#李民#安金槐#许顺湛#吴玙'台湾(#李震
'台湾( 以及美国普林顿大学教授贝格立#日
本东京国立博物馆研究员等

*!

人发出倡议!

建议郑州为中国八大古都之一"

'--*

年
!!

月底! 市委# 市政府邀请
'-

多位国家级知名专家学者在北京举办 %郑州
商都

*,--

年学术座谈会&! 参加专家学者再
次倡议郑州列入中国八大古都"

'--(

年!我市把商城遗址保护整治作为
全市

'-

项重点工程之一! 计划投资
$

亿元!

全力打造郑州商都文化品牌"

'--(

年
!!

月
!

日至
$

日!%中国古都学
会年会&在郑州召开" 会上!原国家文物局局
长张文彬!北京大学教授邹衡#李伯谦!中国
社会科学院考古所所长刘庆柱! 中国古都学
会会长朱士光等专家学者再次围绕郑州商城
的地位#建都时间等问题展开深入讨论"

专家们认为!经过
$-

多年的考古发掘和
相关学科专家学者的深入研究! 郑州商城作
为商代早期建立的一座都城!至今已有

*,--

年历史!其建筑规模之大#规划布局之严整#

文化内涵之丰富!堪称当时世界之最"郑州商
城作为商代早期政治#经济#军事#文化的中
心!是中国古都发展史上一个重要的里程碑!

在探索夏商周三代文明发展中具有承上启下
的重要作用" 以商都为代表的郑州地区还发
现了西山#新砦#古城寨#大师姑#小双桥等一
批古代城址!两周时期的郐国#虢国#郑国#韩
国等诸侯国也曾先后定都于郑! 这些都表明
郑州所在地域存在一个古都群! 这更进一步
确立了郑州在中国古都发展史上的重要地
位" 与会代表一致赞同郑州与原来的七大古
都一起并称为%中国八大古都&" 中国古都学
会会长朱士光教授表示$%郑州列入八大古
都!当之无愧!实至名归" &

郑州市文化局副局长# 中国古都学会副
秘书长任伟说$%大家不要小看那裸露的城
墙!他可是我们郑州的脸面!希望无论长期居
住或者短期居住在郑州的人!都要爱护#保护
好商代遗址+ 让我们的子孙后代能看到先人
们留下的杰作" &

据任伟介绍说! 为了让文化遗产保护成
果惠及全社会! 他们正在全力建设商城遗址
公园!在进一步发掘#传承中华文化的同时!

为市民提供一个休闲娱乐场所"

本报记者 赵国锋 文
2

图

纪念改革开放 /0周年!潮动中原"系列报道之三

商城遗址

,-./012344567890:;<=>

(

月
'-

日的湖南郴州! 气温反常的高!

湘南学院大四学生鲁芳换上了夏装! 但心情
并没有因此而凉爽起来"

与鲁芳同样心焦的 ! 还有湘南学院
(---

名面临就业的应届毕业生! 春节前夕
的招聘因为冰灾被取消! 距毕业离校只有
两个月的时间了! 但用人单位的招聘会却
迟迟未能举行"

%双选会没能开成!和我们学校招生就业
处处长马力煌被抓有关" &鲁芳告诉记者"

据了解!马力煌被检察机关%带走&是在
*

月
!.

日" 引人注目的是!带走马力煌的是
长沙市检察院的工作人员! 知情人士称!和
马力煌同时被检察院带走的!还有湖南的另
外四家高校招生处的处长!原因是涉嫌倒卖
高考指标"

家产约
!"#

余万元

!".,

年!马力煌从郴州师专中文系毕业
后留校! 成为校办公室一名普通的干事"

!-

年后!他被提拔为校保卫科长!三年后!调任
校学生工作处处长

3

兼管招生就业
4

"

/&&%

年!郴州师专与当地另三所学校合
并为湘南学院!升级为本科!马力煌成为湘南
学院招生就业处处长"在很多人眼里!这是一
个%油水十足&的职位"

湘南学院副院长王晓成向记者介绍!马
虽出身永兴县一贫困农家! 但凭借着当地稀
有的矿产资源! 财权两旺!%他的两个兄弟经
营金银矿! 家产过亿! 他本人也做过矿产生
意!倒腾金银!很富有" &

对于马力煌因涉嫌经济犯罪被检察机关
带走!王晓成困惑不已" 王晓成说!长沙市检察
机关当时查明!马的家产数额约

5/&

余万元"

跑指标的!能人"

知情人士称!补录#追加高考招生计划#

艺术招生#高水平运动员招生!一直是高校招
生中的灰色地带"

马力煌最忙碌的! 亦是每年高考后的七
八月份" 这时!马经常随身携带三样东西$笔
记本电脑#微型传真机和学校招生公章"

%他经常去湖南省教育厅跑招生计划" &

王晓成说!部属院校每年的招生人数!都由湖
南省教育厅分配!基本上是给多少指标!就录
取多少人!%但被录取的学生中!往往有一部分
放弃就读!这种情况在湘南学院尤为突出" &

所以!每年招生期间!教育部门都会给各院
校追加一些指标" 获得越多的追加计划!就意味
着可以招收更多的学生! 获得更多的利益" 所
以!%跑计划&往往成为一些高校的公关重点"

,湘南学院报-上记载着这位招生就业处
处长的%辉煌业绩&"一篇由马力煌亲自捉刀!题
为 ,招生就业处

/&&+

年工作回顾- 的文章称$

%据统计! 今年要求我校予以关照录取的共有
/&&&

人以上!其中专科
5,&&

人以上" 招生期间
共追加

$,&

个计划!其中本科
/,&

人..&

这篇文章称$%为了尽量解决好招生问
题!一方面!我们积极争取

3

湖南
6

省教育厅的
支持!在争取计划的过程中!

7

郴州
6

市政府给
予了我校有力的支持! 主管教育的王贤国副
市长!亲自带队去省教育厅为我校协调工作!

反映我校发展中面临的困难及今年招生中的
压力!请求在招生计划上给予支持" &

记者了解到!

/--,

年受台风%格美&的影
响!郴州地区遭遇洪灾"根据湖南省教育厅规
定!本科院校原则上不追加专科计划"但马力
煌多次活动! 为湘南学院追加了

)--

个专科

招生计划"这批追加的计划指标!在该校党委
研究下!优先安排给了本院教职工子弟"

在湘南学院! 招生就业处是一个特殊的
处室" 不仅财力丰厚!还享有其他院系#处室
无法得到的特殊待遇"如财务为实报实销!招
生人员出差一般都乘飞机"

一位曾在该校招生就业处工作的教师对
记者说!如果到省里追加的计划指标多!学校
会奖励工作突出的工作人员"

/--$

年秋!学
校曾安排马力煌到新#马#泰旅游"

!找马处运作"

湘南学院音乐系大三学生张聪
3

化名
6

向记
者介绍!艺术#体育类招生考试!由于其评分方
式存在着一定的%主观&色彩!所以就给一些人
提供了%钻空子&的机会!各地一直流传着%四
月肥&的说法

3

此类考试一般在四月份
6

"

虽然各大高校都制定了较为严格的专业考
试的相关条款!加大了打击拉关系#走后门#暗
箱操作现象的力度!但这样的事例仍然存在"

对于艺术考生招生工作的流程! 王晓成
介绍$招生老师到达目的地后!与当地教育考
试院取得联系!然后设立考点!负责监考和评
分"而参考的学生则像候鸟一样!辗转于各个
考场!应对不同的考官和考题"

湘南学院美术系学生杜风
3

化名
6

对记者
讲起他的经历$%

/--$

年我报考天津某大学
美术系! 家里找了个中央美院学生代考!素
描得了满分! 要不是水彩考试出了问题!我
早被录取了" &

在杜风眼里!某些考点%实在太黑&!不仅
代考风行!考得好的也不一定拿高分"在报考
天津那所大学失手后!杜风又转战石家庄"

最终的结果让杜风有些失望! 他被并不

出名的湘南学院录取了! 这还是付出了不少
%代价&的结果"

%山东一个专业老师介绍我考湘南学院!

说这个学校不错" 我家里就给了他一笔钱!

少说有万把块! 让他去找马处
3

马力煌
6

运
作" &杜风说"

/--$

年!杜风成功入读湘南学院!在这
里!他碰到了不少山东老乡"在马力煌经常活
动的山东!录取人数远远高于其他省份"

该校艺术设计专业一位王姓学生告诉记
者! 马处想办法为他跑到了指标!%家里花了
点钱"&他说!除了派发红包外!许多招生人员
还享受学生家长安排的%一条龙服务&!吃喝
玩乐全由学生家长安排妥当! 最后还拿着虚
开的发票回单位报销差旅费"

衡阳师院招生处长涉案

马力煌事发后!衡阳师范学院招生就业指
导处处长周辉湘也被长沙市检察院带走" 直至
发稿时止!周辉湘的手机一直处于关机状态"

履历上!

$)

岁的周辉湘是个标准的学院
派文人"

)".)

年于湖南师范学院历史系毕业
后!逐步从讲师晋升至教授!是%衡阳市跨世
纪学术和技术带头人培养对象&"

与精明强干# 好出风头的马力煌相比!清
瘦的周辉湘似乎低调得多" 周的落马!让很多
人不解"%周教授出了这种事!我不敢相信"&衡
阳师范学院学生晓雨

3

化名
6

说!她记得当年课
堂上的周老师正直#博学#平易近人!%他像父
亲般给我们讲述大学里发生的各种故事" &

周辉湘案发一个月后的
(

月
//

日!衡阳
师院召开了%

/--.

年纪检监察工作会议&!会
上高校纪委书记向清成做了长篇报告! 表示
要进一步加大对招生工作的监督力度! 保证

招生%阳光工程&顺利实施"

令人感慨的是!在
/--+

年!周辉湘也参加
了由校纪委组织的参观雁北监狱#观看,反腐大
案纪实-和,廉政中国-等警示教育片的活动"

高校招生处长腐败串案

马力煌#周辉湘%东窗事发&!暴露的只是
%

/--.

年湖南高招腐败串案&的冰山一角" 知
情人士称! 从湖南省教育考试院到地方多所
高校!共有包括

$

名高校招生处长在内的
/-

多人牵扯其中"这是继
/--,

年娄底二级运动
员资格证书造假事件以来! 湖南教育界最大
的一起腐败案"

据介绍!这起高招腐败串案发端于长沙!

长沙市一名女工为了让儿子上大学! 跑关系
找到一家高校的招生就业处长! 花了近

)-

万!但孩子最终没有领到通知书"

这位家长向有关部门举报后!检察机关发
现!湖南省五所高校的招生就业处长!均涉嫌
私下暗箱操作!倒卖高招指标" 这起牵涉甚广
的案件!在湖南省教育界引起了轩然大波"

(

月
)(

日 !由湖南副省长郭开朗主持
的 %

/--.

年湖南省高招政策调整会议 &在
长沙召开"会上!湖南省检察院副检察长卢
乐云的突然出现! 引发了众高校招生主管
的震动"

湖南省副省长郭开朗在此次会议上要
求!切实加强高校招生和招生计划的管理!全
力做好招生考试安全保密工作! 继续深入实
施高校招生%阳光工程&!切实加强招考队伍
建设! 继续深化高校招生制度改革!%要继续
实施招生工作责任制和责任追究制! 继续健
全和完善各种招生制度与措施! 优化招生工
作环境" & 据!瞭望东方周刊"


